

2019

Academia de Guerra del Ejército de Chile

Nº 01/2019

Tensión en el Medio Oriente

DOCUMENTO DE ANÁLISIS:



TENSIÓN EN EL MEDIO ORIENTE

MARJORIE GALLARDO CASTAÑEDA 1

Resumen

La decisión del presidente Donald Trump de retirarse del Acuerdo Nuclear firmado el 2015 e iniciar una retórica amenazante hacia Irán, ha arrojado como consecuencia que éste último país anuncie su retiro parcial de dicho pacto el 8 de mayo del presente año. Desde entonces, la preocupación entorno al actuar de Irán ha puesto la atención en Medio Oriente. A la fecha, Estados Unidos ha movilizado armamento y efectivos a la zona como medida de disuasión; por su parte Irán ha respondido a la retórica de Trump y ha iniciado conversaciones con sus aliados y países de la región. Sin embargo, en los últimos días han ocurrido algunos hechos disruptivos aislados que generan un aumento en la tensión.

Palabras clave

Irán - Estados Unidos - Petróleo - Conflicto - Medio Oriente

Introducción

El presente documento aborda la tensión que se ha originado entre Estados Unidos e Irán a raíz de la retirada completa del primer país y parcial del segundo del Acuerdo Nuclear (Plan Conjunto de Acción Comprensiva) firmado el 2015.

Con el fin de comprender de mejor manera el problema de este conflicto, inicialmente se realiza una contextualización de las relaciones entre ambos países y se revisan las acciones más importantes llevadas a cabo. Junto con lo anterior, se hace referencia a la posibilidad de un conflicto a partir del discurso de los líderes políticos de los respectivos países. Finalmente se realiza un breve análisis a la percepción del conflicto por parte de otros países relevantes y cómo ellos se relacionan a partir de éste.

Desarrollo

Si bien la tensión entre Estados Unidos e Irán se remonta principalmente desde la revolución islámica de 1979, que derrocó al sha Mohammad Reza Pahleví y llevó al poder al ayatolá Ruhollah Jomeini, el pasado 8 de mayo volvió a aumentar a raíz del comunicado del presidente iraní Hassan Rohani de retirar parcialmente a su país del acuerdo nuclear firmado el 2015 (Plan Conjunto de Acción Comprehensiva), argumentando que algunos de los países firmantes no han cumplido con lo prometido.

¹ Profesora de Historia, Geografía y Ciencias Sociales, Pontificia Universidad Católica de Valparaíso. Master of Arts in Philosophy: Discourse and Argumentation Studies, Universiteit van Amsterdam, Países Bajos. Investigadora y Analista del Centro de Estudios Estratégicos de la Academia de Guerra del Ejército de Chile. ☑ mgallardoc@acague.cl



Esta decisión ocurre exactamente a un año de que el presidente de Estados Unidos retirara a su país de dicho acuerdo y reimpusiera sanciones económicas a Irán. Entonces, al no existir espacio para el diálogo con Estados Unidos, Rohani además dio un ultimátum de 60 días para China, Rusia, Alemania y el Reino Unido con el fin de que le aseguren protección al sistema bancario y la venta de petróleo; de lo contrario, Irán podría retomar su programa nuclear.

En respuesta a dicha decisión, el gobierno estadounidense ha impuesto nuevas sanciones económicas, gravando la exportación iraní de metales industriales tales como hierro, acero, aluminio y cobre; ha reforzado la flota militar en el Golfo Pérsico, movilizando bombarderos B-52, un buque de guerra, el portaviones USS Abraham Lincoln, misiles Patriot y 1.500 militares "como medida de protección"; junto a lo anterior ha exacerbado la retórica a través de medios de comunicación masiva. A lo que el gobierno iraní ha respondido con advertencias de su poderío militar.

Ahora bien, hasta el momento, ¿es realmente posible que estalle un conflicto bélico entre los dos países? Ambos presidentes han señalado que no quieren llegar a un enfrentamiento mayor; sin embargo, si la tensión sigue aumentando, las decisiones que tomen podrían culminar en un enfrentamiento directo.

¿Cómo es percibido este conflicto por el resto de los países? De los países firmantes del Acuerdo Nuclear, son los de la Unión Europea los que tienen un rol clave en la mediación del conflicto entre EE.UU e Irán, intentando contener a ambos países, persuadiendo a Teherán de que cumpla el acuerdo y negociando con EE.UU respecto de las sanciones económicas y las amenazas. Mientras que Rusia y China, miran desde lejos e instan por la mantención del diálogo. Finalmente, los países de Medioriente son quienes sienten más de cerca la tensión y temen que se esté configurando un escenario previo a una confrontación, tal como sucedió con la Guerra de Irak en el 2003 y han debido manifestar su opinión al respecto. Dentro de la región Estados Unidos cuenta con el declarado apoyo de Israel, Arabia Saudita y Emiratos Árabes Unidos; por su parte Irán ha reforzado sus lazos con Irak, Siria, Afganistán, Líbano, Yemen. Los últimos sucesos ocurridos dan cuenta de un panorama geopolítico complejo donde no solo existe el interés del manejo nuclear, sino que también se evidencia una disputa interna entre los países por el control del petróleo, la mantención de la hegemonía e influencia política en los territorios en crisis y el abierto financiamiento de armas tanto a países como a grupos extremistas político-religiosos.

La tensión ha ido escalando y se ha manifestado en los países aledaños, hace dos semanas los Emiratos Árabes denunciaron el ataque y sabotaje a cuatro embarcaciones petroleras que estaban dentro de sus aguas territoriales en el golfo de Omán y; asimismo, un cohete fue lanzado a la "Zona Verde" de Bagdad, cerca de la Embajada de Estados Unidos en Irak.

Preocupado ante la inminencia de un nuevo conflicto y avizorando que, de ocurrir, toda la zona se verá gravemente afectada, Irak se ha ofrecido como mediador para intentar retomar el diálogo entre Estados Unidos e Irán.

Reflexiones finales

En este documento de análisis brevemente se describe y analiza el conflicto entre Estados Unidos e Irán a raíz del incumplimiento del Acuerdo Nuclear firmado el 2015 por las principales potencias mundiales (Estados Unidos, China, Rusia, Francia, Reino Unido, Alemania e Irán) con el fin de limitar el programa nuclear iraní a cambio de levantar las sanciones internacionales.



Los últimos acontecimientos demuestran que desde que Irán se retiró parcialmente del pacto, ha generado una gran preocupación mundial, aumentado la tensión con Estados Unidos y en la región de Medio Oriente. Estados Unidos ya ha movilizado al sector del Golfo Pérsico armamento y efectivos militares. Por tanto, aun cuando ambas potencias han declarado que no tienen intención de enfrentarse en un conflicto bélico, el problema que se avizora es que continúen ocurriendo incidentes en la zona que desaten mayor hostilidad.

FUENTES CONSULTADAS

- https://www.bbc.com/news/world-middle-east-48298517
- https://www.iiss.org/regions/middle-east-and-north-africa/iran
- https://www.nytimes.com/es/2019/05/20/iran-medio-oriente-crisis/